



# CALVARIO

de los

## arroceros

A ninguna persona de las ciudades desconectada con el cultivo del arroz, se le podría ocurrir viendo este granito inocuo vivo y blanco, que con sólo dejarlo en agua se pone blanco, que su producción es de las más penosas y que más angustias ofrece a los campesinos.

Las dificultades y molestias producidas por el arroz varían según las zonas de cultivo; pero en todo caso no hacen sino variar de forma pues siempre tienen estas molestias la misma intensidad.

Conocemos por saber cuáles son los terrenos en que el arroz se produce mejor. Hay, al respecto, un viejo refrán de nuestros campesinos que dice: para sembrar arroz se necesita "el cielo de fuego y la tierra de agua". Tierras pantanosas y húmedas, en un clima caliente y bochornoso, es el medio que requiere el arroz para su cultivo. Las regiones donde mejor prospera la malaria, son las regiones donde mejor se produce el arroz. Guayacaste y Golfo Dulce, zonas muy conocidas por la cantidad de palúdicos que mandan a nuestros hospitales, y desgraciadamente poco conocidas por la cantidad de trabajadores que mandan directamente al cementerio, ofrecen los mejores terrenos para sembrar el arroz. En los pantanos más peligrosos y malsanos, se levanta el arroz frondoso y cargado de espigas; y paga al suelo que lo alimenta, con la vida de los trabajadores que tienen que cultivarlo, encadenados al suampo por la exuberancia tropical con que éste produce el arroz.

Sin embargo, el paludismo no es más que una de las tantas plagas que azotan a los trabajadores en el cultivo del arroz. Para preparar el terreno en que se va a sembrar, es necesario voltear montaña pues el arroz, además de terrenos muy ricos necesita terrenos calizos, lo que en nuestra economía primitiva se obtiene derribando y quemando las montañas. Y vemos en este trabajo a hombres extenuados y débiles, que muy a menudo en medio del trabajo se sientan un rato a sudar sus calenturas. Vemos trabajadores cuyo organismo minado difícilmente pesa un quintal, volteando árboles gigantes de cuatro o cinco metros de diámetro. ¡Qué rápidamente consumen su vida estos hacheros en su trabajo! ¡Qué rápidamente el trabajo de la volta

les quita el poco de vida que les ha dejado la malaria!

Después de sembrado el arroz continúan los trabajos agotadores. La corta del grano es sofocante. La granza del arroz está cubierta de miles de espinas, microscópicas, que cuando se agita el grano se sueltan como un polvo, al que los arroceros llaman "guate". Este polvo produce a las personas que no están acostumbradas a sufrir irritaciones tan fuertes en la piel, como que maluras. Se puede imaginar el daño que aspirado continuamente hará en los bronquios y los pulmones. Desde que comienza la corta del arroz, empieza el guate a hacer sufrir al trabajador no solo molestando los pulmones sino que impide la transpiración y sofoca al individuo, ya de sí sofocado por lo caliente del clima. Llega luego lo "aporrca". El arroz es cortado con toda la caña, y para desprender los granos de la caña se hacen unos embarillados rústicos, como unas mesas que en lugar de tablero tuvieron reglas atravesadas encima, y bajo estas mesas colocan un mantado para que caiga el arroz. Sobre ese artefacto que llaman "machina" es necesario estar golpeando las gavillas hasta que hayan saltado el último grano. Por supuesto, en este trajín se levantan nubes de guate, que producen tos y bronquitis a los que están aporrcaando. Luego es necesario sacar el arroz al cámbano. En sacos de doscientas libras aproximadamente lo cargan los peones, y con estos sacos auestas tienen que caminar a menudo trescientas o cuatrocientas varas por un terreno pantanoso, frecuentemente con los zapatos llenos de granzas que se clavan en los pies tan agudas como la espina más dañina. El beneficio del arroz es cosa seria también.

Es necesario secarlo en patio al sol, o en estufas al fuego. En los patios los peones deben estarlo rastrillando continuamente para que seque parejo. En ese trabajo pasan todo el día, bajo un sol infernal, y sobre un suelo que desprende continuamente una nube de guate que provoca una tos de asperante, y que muchas veces obliga al peón a retirarse del trabajo con una bronquitis fuerte. Cuando el arroz se seca en estufas, la cantidad de guate es abrumadora. La estufa lanza chorros de aire caliente en medio del tambor de ésta, aire que sale arras

## EL P. COMUNISTA A SUS MIL TANTES

Compañeros: Se está anunciando un mitin que se celebrará el sábado próximo en San José como homenaje al Dr. Peña Chavarría con motivo del atropello de que él fué víctima.

Nuestro Partido, en su oportunidad, hizo pública protesta por la destitución del Dr. Peña y reconoció la labor meritoria realizada por ese facultativo, como Secretario de Salubridad, en bien de las masas populares. En tales condiciones, no es posible que nuestro Partido se cruce de brazos ante el mitin que se anuncia. El deber del Partido es definirse y lo hace en la siguiente forma:

Debemos continuar siendo consecuentes con nuestra posición primitiva en relación con el Dr. Peña. Debemos apoyar el mitin por más que nada haya tenido que ver el Partido en su organización y sin que tal apoyo signifique definición del Partido frente al problema electoral.

Por consiguiente, al margen por completo de todo interés electoral pedimos a militantes y simpatizantes asistir al mitin en honor del doctor Peña Chavarría.

## Crítica a los trabajadores

El trabajador debe tomar cuenta cuando recibe su salario que éste debe emplearlo en comer lo mejor que pueda en divertirse y en cubrir todas las demás necesidades que le permitan estar al día a medida de sus capacidades en todo lo que signifique progreso y bienestar general.

Da lástima observar cómo hay muchos trabajadores que cuando salen a hacer sus compras tratan de buscar lo más barato aun cuando sea lo más malo y aun cuando lo que ganan les permita comprar el artículo que necesitan de una mejor calidad; sucede también que regatean para comprar un artículo de primera necesidad y prefieren comprarlo de mala calidad con tal de economizarse unos cuan

tos centavos y luego los vemos pasar a una cantina y pedir una cuarta o media botella de ron, y allí no preguntan cuánto vale, ni piden rebaja, quiero decir que hacen las cosas al revés; donde debían regatear no lo hacen, y donde no debían lo hacen.

En muchas casas la situación de la familia podría ser un poco menos dura si el padre en vez de gastarse buena parte de su salario en "beber" lo gastara en leche o alimentos para sus hijos. Los trabajadores viciosos no hacen otra cosa que hacerle el juego al régimen en que vivimos y ayudar a que la situación económica siga como está.

Juan Vargas

## Nosotros y el Congreso de las Democracias en Uruguay

NUESTRO PARTIDO Y LAS UNIONES OBRERAS HAN DIRIGIDO EL SIGUIENTE RADIOGRAMA AL CONGRESO DE LAS DEMOCRACIAS QUE SE ACABA DE CELEBRAR EN MONTEVIDEO

San José C. R. 19, 1939

Lic. doctor Pedro Díaz,

Congreso Democracias

Montevideo (Uruguay)

Saludamos Congreso rogando tenernos adheridos

Partido Comunista.—Manuel Mora

trando nubes densas de polvo. Los pulmones se irritan y cuando el peón logra soportar el trabajo largo tiempo, pa

rece de toses crónicas y de fuertes dolores en los pulmones.

Hay algunos sitios donde el arroz cuando menos no ofrece las dificultades de un clima matador, tales como Sarapiquí, San Carlos y la cordillera de Guanacaste. Sin embargo, por eso no deja de ofrecer otra serie de peligros y molestias. Las lluvias son irregulares y las siembras se pierden con mucha frecuencia; los caminos son intransitables y en los acarreos se pierden con mucha frecuencia las ganancias y se matan los bueyes y los boveros.

Y todos estos sacrificios de los peones y de los campesinos, vienen a ser pagados con jornales miserables y para los pequeños propietarios, tampoco existe protección alguna que impida que el producto de su trabajo sea absorbido por acaparadores sin escrúpulos que son quienes a la postre se enriquecen con el sacrificio de los trabajadores víctimas de una confabulación de malaria, calor, guate y acaparadores.

## De Turrialba

## Carta de nuestro Corresponsal

Turrialba, 28 de marzo de 1939.

Compañeros redactores de "TRABAJO"

San José.

En el "Diario de Costa Rica" y "La Prensa Libre" del sábado 25 del corriente, hemos leído dos publicaciones tendenciosas: la primera del corresponsal de Turrialba, y la otra, del grupo de politiqueros calderonistas de la localidad. Protestan ellos de la actitud de un ciudadano de limpias ejecutorias. Y lo llaman vulgar, porque se atrevió a criticar al médico Amador, Jefe de la Unidad Sanitaria.

Al respecto creemos nosotros que esa protesta no es el sentir del pueblo y que es lógico que este grupo de politiqueros, se solidarice con el médico Amador que pertenece al grupo reaccionario. Este médico no se preocupa por el fiel cumplimiento de sus deberes, y decimos esto porque por ejemplo, la Municipalidad de Turrialba en su sesión del 21 del corriente tuvo que dirigir se por segunda vez a dicho médico pidiéndole una cooperación más eficiente en las cuestiones sanitarias de la localidad. Hemos de decir que la labor del médico Sr. Amador en cuestiones sanitarias es nula. Eso sí cada fin de año presenta a la Municipalidad unos informes kilométricos, que dejan una impresión de duda en el semblante de todos los Municipales, incluso en el de sus partidarios.

Ya suponemos que estás de-

claraciones nuestras tal vez nos valgan algunas amenazas.

Y del corresponsal del "Diario" ¿qué podríamos decir? Es un hombre que dobla mucho el espinazo en un afán de congraciarse con el partido que tiene las probabilidades de triunfo. Este corresponsal debería tomar en cuenta también otras cuestiones de interés general como aquella que todo el público conoce: la de que se ha estado llevando a cabo un contrabando de café, en perjuicio de los intereses municipales. Son varias las fincas que han burlado la ley municipal que grava ese artículo con 40 céntimos por quintal; se ha capturado un infractor de esos ya reincidente, pero las autoridades no lo han sancionado, y los corresponsales no han querido informar nada a sus periódicos; porque tenían que herir susceptibilidades de gente de campanillas.

Sabemos que, en uno de esos camiones contrabandistas viajaban un municipio y un diputado del grupo calderonista.

Eso sí; cuando se trata de un pobre que roba plátanos por hambre, entonces están listos a dar la noticia y a sin dudar al indiciado como mero deador.

El corresponsal dicho sí se ocupa de andar desprestigian do la labor del fiscal municipal diciendo que ese puesto es innecesario; olvidándose este señor que anduvo detrás de ese puesto. Si se ofrece seguiremos informando algo más respecto a este individuo.

CORRESPONSAL

## Propaganda Calderonista

Nuestros compañeros de Turrialba nos cuentan que en general, la propaganda calderonista se hace en estos lugares a base de guaro. Así se ha observado en Aquiles, Juan Viñas, etc. El sábado once del mes pasado, viajaba en el tren de la tarde, cuando al llegar a Santiago oí gritos y vivas al doctor Calderón Guardia. Allí en la estación estaba un camión con carteles con vivas a Calderón G. Venía con unos trabajadores de Quebrada Honda en estado de borrachera. Pregunté si el pueblo de Santiago estaba de fiesta y me contestaron que la fiesta era en honor al candidato Calderón Guardia y que había canti

na libre. Vimos a los trabajadores que subían al tren, jactarse de la cantidad de guaro que habían bebido: Uno decía: "Yo me tomé 12 tragos grandes"; otro: "yo 10"; otro: "yo ocho, y este bruto quién sabe cuántos, porque viene muy borracho".

Al llegar a la estación de Quebrada Honda, esta gente bajó del tren, pero la mayor parte de ellos salieron rodando del carro, con peligro de caer entre las ruedas del tren.

Es así como estos políticos educan al pueblo: enseñándolo a vender su voto y a emborracharse.

M. A. F.

## FOTOGABADO

CABEZAS

El más moderno y mejor equipo de del país.

75 varas al Sur de la Catedral.

Apartado 1148

Teléfono 4380

## Una observación a los compañeros de Cartago

Con el anhelo de luchar por la organización de los trabajadores, el domingo próximo pasado hice un viaje a la villa de Paraiso, con el propósito de enterarme si había alguna actividad de nuestro movimiento político en aquel lugar; cuando llegué me enteré que ni una sola hoja de propaganda había sido distribuida en este importante cantón.

Nuestros compañeros de Cartago a quienes les toca trabajar en este lugar se han descuidado. Con muy poco empeño se puede lograr mucho en Paraiso.

Nuestros compañeros de Paraiso, están en pie y logré reu-

cuatro de los más entusiastas y decididos a la lucha, que hay en este lugar y conversamos de nuestro movimiento y todos me mostraron el más ardiente deseo de trabajar, pidiendo nuestra cooperación y la del comité de Turrialba del cual soy miembro; pero a nosotros nos quedamos muy lejos, en cambio a los compañeros de Cartago les queda solamente a seis kilómetros de distancia.

Esperamos que los compañeros de Cartago no se molestarán por esta observación que forma parte de la autocritica sana del Partido.

F. P. S.

## CASIMIRES INGLESES

en gran baratillo

€ 30, € 40 y € 30 el corte

en su tienda

## LA COMPETENCIA

de Fernando Madrigal A

No pierda la GRAN REALIZACION de ARTICULOS FINISIMOS al alcance de todo el mundo

# Asistid al Mitin pro Peña CHAVARRIA